

平成24年第2回(6月)

篠栗町議会定例会

6月11日(一般質問)

平成24年 第2回 定例会 会議録

日時 平成24年6月11日 午前10時

場所 篠栗町役場 議事堂

出席議員

1番	村瀬 敬太郎	2番	飯田 浩二	3番	今長谷 武和
4番	横山 久義	5番	大楠 英志	6番	草場 謙次
7番	阿部 寛治	8番	松田 國守	9番	今泉 正敏
10番	阿高 紀幸	11番	後藤 百合子	12番	荒牧 泰範

欠席議員

地方自治法第121条の規定により出席した者

町長	三浦 正	副町長	藤 和義
教育長	郡嶋 正弘	総務課長	城戸 清壽
財政課長	中山 博之	会計課長	高木 美奈子
まちづくり課長	城戸 安行	税務課長補佐	久芳 良行
住民課長	藤 佳光	国保健康課長	石内 清之
福祉環境課長	小南 満代	こども育成課長	松尾 耕志
栗の子保育園長	宮石 満	産業観光課長	三明 祐治
建設課長	藤 博文	上下水道課長	安河内 正邦
学校教育課長	松田 秀幹	社会教育課長	阿部 正博

出席した議会事務局職員

局長 清原 真也 主事 高濱 守央

開会 午前 10 時 00 分

○議長（今泉正敏君） おはようございます。

本日は全員出席で、会議は成立いたします。

なお、執行部では吉村税務課長が病欠のため、久芳課長補佐が代理出席しております。

本日の日程に入ります前に、傍聴者の皆様へお願ひをいたします。

議場の秩序を乱し、議事の妨害あるいは他人の迷惑となるような行為は慎んでいただきますようにお願ひいたします。

なお、皆様へ配付しております一般質問通告書一覧 1 ページにございます注意事項も厳守していただきますよう、お願ひいたします。

日程第 1 、一般質問を行います。

質問者は 5 名でございます。

質問時間は、申し合わせにより答弁を除き 1 人 30 分以内といたします。

この際、議員の皆様に、議事進行に際してのお願いを申し上げます。

本会議での議論が活発になることが大事であると考えますので、多少の発言のいずれは認めたいと思います。

後日、テープ起こしをして精査するために最終日まで時間をいただき、議長判断を報告させていただきます。御協力をお願ひいたします。

それでは、順次、質問を許可いたします。

質問順位 1 番、後藤百合子議員。

○ 11 番（後藤百合子君） 皆様、おはようございます。議席番号 11 番、後藤百合子でございます。

女性の視点からの防災対策について質問させていただきます。

東日本大震災からもう既に 1 年以上が過ぎました。被災地では本格的な復旧・復興が急がれる一方、全国各地では、今回の震災の教訓を踏まえ、既存の防災対策を見直す動きが活発化しています。しかし、災害時の対応は行政だけでは限界があり、町民の声や女性の視点が十分に反映させる計画づくりが大切です。

この災害対策の根幹をなす防災基本計画には、2005 年に「女性の参画・男女双方の視点」が初めて盛り込まれ、2008 年には「政策決定過程における女性の参加」が明記されております。しかし、今回の東日本大震災では女性の視点が欠けているという声があります。例えば、「着がえる場所がない」「授乳スペースがない」「下着の洗濯物も干しにくい」「気がついたら隣に男性が寝ていた」、また女

性用衛生品、乳児のおむつなどの支援物資不足問題も多く含め、そういった声がたくさんあったそうです。

発災直後の段階で、殺到する現場でどう対応するか。要望や避難者の状況を次々に処理していかなくてはならず、パニックの連続だったと思います。想定外と言われる大震災でしたので、やむを得なかつたこととだれしもが思うところでございますが、この災害の教訓として女性の参画の必要性が改めて浮き彫りになりました。

女性は地域に人脈を築き、地域のことをよく知っています。介護や子育てといった具体的な経験もあり、子供や高齢者、生活者の視点を持っています。こうした女性たちが災害時の担い手として、その力が十分發揮できるような仕組みが必要と考えます。そこで町長にお尋ねいたします。

一つ、女性の視点を防災対策に、あるいは地域防災計画に反映させる取り組み、すなわち防災会議に女性委員の積極登用を考えておられますか。

二つ目、避難所運営に女性または女性職員の配置をお考えですか。

3番、避難所運営訓練、HUGと言いますが、それを取り入れ、地域と連携した災害時要援護者の参加を含んだ防災訓練を実施されてはいかがですか。ここでハグというのはHUGと書くんですが、Hは避難所のこと、Uは運営、Gはゲーム、避難所の図面上の訓練、疑似体験のことです。病気の方はこの位置に、授乳はここ、トイレは、通路はといった、パニックにならないような適切な対応を求める避難所運営訓練のことです。頭文字をとってHUGと言います。英語で抱き締めるという意味で、避難者を優しく受け入れる避難所のイメージと重ね、名づけられたものです。このHUGを取り入れていただきたいと考えております。

4番目、最後に、防災教育を充実させ、災害時の地域の窓口となる防災担当職員を各小中学校に配置されてはいかがですか。

これらの件について、町長にお尋ねいたします。御答弁よろしくお願ひいたします。

○議長（今泉正敏君） それでは、ただいまの質問に対して答弁を求めます。

三浦町長。

○町長（三浦 正君） おはようございます。ただいまの後藤議員の御質問に答弁をいたします。

女性の視点からの防災対策についてということでございました。

4点御質問があったかと思いますが、まず第1点目の女性の意見を防災対策や地域防災計画に反映させる取り組みをすべきではとの御質問にお答えいたします。

東日本大震災では、被災者支援における避難所での問題点として、御指摘のような女性特有の物資が届かないなどの問題のほか、避難所が男性主導で運営され、女性のプライバシー保護環境の整備不足などの問題が明らかになりました。この問題の背景には、防災や震災対応に女性の視点が入らず配慮が足りないことや、意思決定の場に女性が参画していないことが考えられます。

災害対策基本法では、市町村は、防災計画の作成のための組織として防災会議を置くことが定められておりまして、この防災会議が地震災害や水害対策などについて実質的な検討を行う機関であります。その会議の委員には、防災関係に精通している警察や消防、土木、地質学などのフィールドワークの多い人材を充てることを条件により定めております。その関係で、女性の専門家がメンバーとして少ないといった現実もございます。しかしながら、地域防災計画は、町民の安全を守る基本的な計画でありますので、今後、女性の視点を取り入れるべく、見直しのためのワーキンググループには多くの女性が参加しやすい体制を整備するとともに、女性が主体となっている団体などからも意見をいただけるような機会を持っていきたいと考えております。

次に、避難所運営における女性または女性職員の配置についての御質問にお答えいたします。

避難所ではプライバシー確保など女性の問題だけにとどまらず、高齢者や乳幼児など多くの者が集団で生活することから、安心・安全で少しでもストレスの軽減された環境を確保する必要があり、そのためには女性特有のきめ細かな視点が求められております。そのため、本町の災害対策本部の配備といたしまして、避難所の運営や支援物資の配給を行う部署であります「住民福祉部」総勢46人のうち女性25名を配置といたしまして、災害時の対応を行うこととしております。また、介護が必要な高齢者や障害者、妊産婦、乳幼児等を受け入れてケアする福祉避難所として保健師等が常駐する「オアシス篠栗」を指定しております。

3点目の地域と連携した防災訓練の実施についての御質問にお答えいたします。

地域の防災力を高めるために、年齢や性別に関係なく、だれもが地域の担い手として活躍できる体制づくりが必要となってまいります。そのためにも、全町的に組織化を進めている自主防災組織をはじめ、消防団、行政等が一体となった防災訓練を行うことも一つの方法であると考えております。

御指摘のHUGやDIG、これは災害図上訓練の一手法でございますが、このように手軽に机上で災害対応を模擬体験できるワークショップ型の訓練は、マンネリ

化の防止や継続性の観点から有効な手段であると考えております。災害時要援護者の避難支援訓練とあわせて、地域が一体となった防災訓練のあり方について検討してまいりたいと思います。

最後に、防災教育を充実させ、災害時の地域の窓口となる各小中学校に防災担当職員を配置すべきではとの御質問にお答えいたします。

学校における防災教育は、さまざまな災害発生時における危険について理解し、正しい備えと適切な行動がとれるようにすることをねらいとして、既に実施されています。

また、新学習指導要領においても、中学校の保健体育や小学校の理科、社会等において、防災教育等の充実が図られています。各学校においては、教科や特別活動における指導も含め、学校教育活動全体を通じて家庭や地域と連携を図りながら、児童生徒等の発達の段階に応じた系統的な指導の充実に努めているところであります。

各小中学校の防災担当職員の配置についてでございますが、各学校には、校務分掌上、学校安全の中核となる教職員等が置かれております。こうした教職員が中心となって防災教育を推進し、避難訓練や防災訓練を実施してまいります。また、このような教職員の資質向上のために、防災教育や学校安全教育などの指導者研修として実践的な講習会が実施されており、さらに指導的な役割を果たす教職員や教育委員会の指導主事を対象とした研修会も実施されているところでございます。

以上で終わります。

○議長（今泉正敏君） 11番、後藤議員。

○11番（後藤百合子君） 町長の御答弁、本当にありがとうございます。前向きな御答弁をいただきまして感謝しております。

女性が災害や復興に関する意思決定に参加することによって、自助・共助における地域の防災力がずっと向上していくと思っておりますので、今、町長の御答弁どおり、よろしくお願いいいたします。反映させていただきたいと思います。

要望です。

○議長（今泉正敏君） それでは、次に参ります。

質問順位2番、松田國守議員。

○8番（松田國守君） おはようございます。議席番号8番、松田でございます。

町長に、我が町の将来像についてお尋ねいたします。

昨年の東日本における未曾有の大災害以来、全国民が早期復興を願っているこの

国難の最中に、政権争奪に躍起になっている政治家たちの信頼は地に落ちて、国政への不満が高まっておるようでございます。

ところで、国と地方の役割分担の明確化などを盛り込んだ地方分権一括法が施行されて早12年になります。地域主権や道州制のかけ声は聞こえてくるものの、実態は遅々として進んでいないようあります。

そのような中、三浦町長は、平成16年に就任以来2期8年、町が抱える大借金の償還が続く中、緊縮財政を強いられながらも、多くの政策に精力的に取り組んでこられました。その成果は着々と上がっており、町内外から高い評価を得ておられます。

地方分権では、各地方公共団体はみずからの判断と責任により、地域の実情に沿った行政を展開するようにうたわれております。三浦町長は施政方針で、「自分たちの町は自分たちの手でという自治意識の行動とその結果の積み重ね」という思いを述べられ、さらにそれを一步進めて、「行動主体となる人たちがみずから汗をかくことを喜びに思う実践の積み重ねとしての未来に続く持続可能なまちづくり」を取り組みたいと述べられております。この文言は一般的にわかりにくく、住民には理解しがたいのではないかと思います。そこで、改めて単純に質問します。

三浦町長は篠栗町をどのような町にしたいとお考えか、中長期ビジョンを踏まえて将来像を具体的にお聞かせいただきたいと思います。

終わります。

○議長（今泉正敏君） それでは、答弁を求めます。

三浦町長。

○町長（三浦 正君） それでは、松田議員の御質問にお答えいたします。

将来像を具体的にということでございますが、現在策定中であります次期総合計画において詳細に取り上げてまいりたいと考えておりますので、その基本となる部分を幾つか事例を挙げながら、私の思いをお話ししたいと考えます。

昭和30年4月1日、篠栗町と勢門村が対等合併いたしまして、新町制による篠栗町が発足して以来、約60年になるわけでございますが、本町を取り巻く環境、社会構造、これは著しく変化し、住民の日常生活も大きくさま変わりしてまいりました。

平成16年11月に私が町長に就任してからも、国・地方のあり方が大きく変化いたしました。国全体の経済浮揚による景気回復を地方公共団体による公共投資に頼ろうとした「臨時経済対策事業」、結果的に景気浮揚とはならなかつたこの国の

政策によって国・地方の借金の増加をもたらし、その後の三位一体の改革によって実質的な地方交付税の減額が行われ、地方自治体の財政は一気に悪化していったのでございます。こうした経過を経て、地方のことは地方で責任を持って進めるべきという地方分権改革論が盛んに論議されまして、少しづつ権限と義務の移譲が進んできたのであります。

このような中、町では住民のニーズに対応しつつ、生活基盤の整備、医療・健康・福祉の充実、農林業・商工業・観光の振興、教育環境の整備、子育て支援など、限られた予算の中で時代に合った改革・改善を一步一歩着実に進めてまいりました。

町の人口は、これまで福岡市のベッドタウンとして増加してきましたが、これからは国全体の総人口の頭打ちから減少が予想されるとともに、少子高齢化の進行、特に高齢化率の増加は避けられない状況となってきております。今後は、生産年齢人口の中核を形成する20代から40代の年齢層の世帯数を維持することにより少子高齢化の進行を防ぎ、町の活力が維持できるまちづくりを進める必要があると考えております。

これから取り組むべきこととして、まず「町の7割を占める山々の持つ自然環境」「篠栗四国八十八ヶ所霊場や靈峰若杉山などの歴史・文化」「交通利便性にすぐれた良好な住環境」など本町のイメージを継承しつつ、「環境」「健康」「観光」を意識したまちづくり、具体的には、保健・医療・福祉、子育て支援、教育環境、住環境整備、そして産業振興など住民のニーズに対応した行政サービスの充実に努めながら、現在の篠栗町の個性の創造を目指していきたいと考えております。

また、次期計画の大きな柱として、将来を担う若者たちが町にとどまり働くよう、楽しさと活気あふれる産業の振興を具体的に推進し、生活環境の充実に努めてまいりたいと考えております。

あわせて、町外から転入してきた住民の皆さんができる地域に溶け込むことができるような小学校校区を中心とした地域づくりや住民だれもができる身近な協働のまちづくりを進め、みんなで考え、みんなでつくる地域づくり、まちづくりに取り組みたいと考えております。そして、これらの基本的な方向を実現するため、限られた予算の中で、効率的かつ効果的な配分による、めり張りのきいた行財政運営を今後も進めてまいります。

本年第1回定例会の施政方針の中で私は、「これまでの『自分たちのまちは自分たちの手で』という自治意識の行動とその結果の積み重ねという思いから一歩進めて、『行動主体となる人たちがみずから汗をかくことを喜びに思う実践の積み重ね

としての未来に続く持続可能なまちづくり』に取り組んでまいりたいと考えております」と述べました。

これは「新しい公共」の概念を意識したものでございます。新しい公共とは何か簡単に申し上げますと、人々の支え合いと活気ある社会、これは古くからの日本の地域や民間の中にあったものでございますが、今や失われつつある公共を現在にふさわしい形で再編集して、人や地域の絆づくりをし直そうということにはかならぬのであります。人は支え合って生きていくものでございます。自分たちのまちは自分たちでつくる、その心意気で、皆が自分の貢献をすることで支え合いと活気ある地域づくりをしていこうという考え方でございます。

まちづくりは役場だけとか住民だけが行うものではございません。町に住む人たちがみんなで知恵を出し合い、ともに考え、ともに働き、協働でまちづくりを行う。将来の篠栗町をそういう町にぜひともしたいと思っております。

もちろん役場職員には、「あなたたちは役場職員である以前に地域の住民である。そのことをしっかりと意識して、地域でのさまざまな取り組みの中で率先して汗をかき、その行動と結果に喜びを感じよう」と、職員としてさらなる成長を期待して背中を押しているところでございます。こうした地道な努力の積み重ねが「未来に続く持続可能なまちづくり」につながるものと考えております。

以上でございます。

○議長（今泉正敏君） 8番、松田議員。

○8番（松田國守君） 詳細な答弁ありがとうございました。将来を見据えたまちづくりに対する熱意がしみじみと伝わってまいりました。

ところで、その施策、その強い思いを実践するには、三浦町政が持続せんといかんわけでございますが、本年11月には町長選挙が決行されます。三浦町長は、当然、3期目を目指しておられると理解いたしました。差し支えなければ、その胸のうちをお聞かせいただければと思います。お願いします。

○議長（今泉正敏君） 三浦町長。

○町長（三浦 正君） ただいまの松田議員の再質問についてでございますが、現在、久山町の町長も、10月の選挙に向けて2期目の表明をされたところでございます。私どもの町の町長選挙は11月でございますが、私も、今議会の最終日の閉会のあいさつの時点できちんと具体的な表明をしていきつつ、定例会閉会後に正式に出馬表明をマスコミに発表させていただこうと考えているところでございます。

現時点では今、いろんな思いをまとめているところでございますので、いましば

らくお時間をいただきまして、私の最初の答弁で申し上げましたような内容をもう少し具体的に固めていきながら、しかるべきときに、しかるべき場所で発表してまいりたいと思いますので、どうぞよろしくお願ひします。

○議長（今泉正敏君） それでは、次に参ります。

質問順位3番、草場謙次議員。

○6番（草場謙次君） 議席番号6番、草場です。

東日本大震災において発生したがれき受け入れについて、4月6日、西日本新聞の第1面に掲載されたことに基づき質問いたします。

東日本大震災で発生した岩手、宮城のがれき受け入れの可否について、福岡県内の市町村とごみ処理を行っている一部事務組合に西日本新聞が聞いたところ、回答を得た52市町村、組合の約65%に当たる34市町が受け入れないと答えております。受け入れるはゼロ、受け入れる方向で検討中は1組合がありました。

国や都道府県が受け入れを呼びかけ、議会のがれき処理推進決議が相次いでいるが、現場の処理業務を担う肝心の市町村は消極姿勢だとありました。この中で篠栗町や苅田町など4町は、ごみ固化化燃料RDF方式で木くずなどの破碎設備を用意することができないとありました。本来ならば、ごみ処理施設は須恵町外二ヶ町施設組合で行っておりますので、本議会での質問はおかしいと思いますが、西日本新聞において、篠栗町はがれきの受け入れは、破碎設備が用意できないとありましたが、町民の方より、なぜ受け入れることができないのかとの質問を受けております。

先日5月28日より、篠栗町議会で東北地方の石巻市、東松島市を視察してきました。今まで新規などの報道で被災地の状況を見ていましたが、実際に自分の目で見て、想像以上の被害の大きさに言葉を失い、胸が痛くなりました。東北地方の方の心の痛みを深く感じました。今、私たちが東北地方の復興支援にどのようなことができるのか、改めて考えさせられました。

北九州市でがれき受け入れの安全性を強調し、がれき問題をテーマに市民対話集会を開いて北橋市長は、試験焼却の放射濃度は健康への影響を無視できるレベルと、安全性を強調しましたが、質疑の中で市を非難するやじが飛び交い、紛糾をしております。

また、昨日、北橋市長が石巻市に行かれ市民の方と意見を交換されているところをテレビで報道されていました。北橋市長の東日本震災復興に真剣に取り組まれていることに頭が下がる思いをいたしました。

がれき受け入れについては、いろいろな自治体で賛成、反対の意見が出ていますが、相対的には、東北の復興支援に協力すべきとの声が多くあります。三浦町長は、篠栗だけでごみを処理しているわけではないので答えにくいかもわかりませんが、須恵町外二ヶ町清掃施設組合で、がれき受け入れについて検討をされているのか、また、検討をされたのか、町民の方にわかりやすく説明を求めます。

終わります。

○議長（今泉正敏君） それでは、ただいまの質問に対して答弁を求めます。

三浦町長。

○町長（三浦 正君） それでは、草場議員の東日本大震災において発生したがれきの受け入れについての御質問にお答えいたします。

草場議員も御承知のとおり、篠栗町のごみは、須恵町外二ヶ町清掃施設組合のクリーンパークわかすぎにおいて処理をしております。そのうち紙、プラスチック、生ごみ、木などの可燃物は細かく破碎し、乾燥、成形して RDF と呼ばれる固形燃料を製造いたしまして、大牟田リサイクル発電所で燃料として焼却され、その灰は民間のセメント工場に引き取られております。また、不燃物につきましては、缶、瓶、ペットボトルや粗大ごみ等を細かく分別し、再資源化を図っているところでございますが、その残渣については、宇美町の最終処分場に引き取ってもらっております。

さて、震災がれきでございますが、広域処理が求められているがれきの大部分が建造物の柱などの木材でございます。このがれきを受け入れるには、処理から最終処分まで責任を持って行わなければなりません。須恵町外二ヶ町清掃施設組合において震災がれきを受け入れにくい理由は大きく 2 点ございます。

1 点目といたしましては、組合のごみ処理施設が焼却施設ではなく RDF 化施設であることにあります。ごみから RDF を形成するには、ごみを細かく破碎しなければなりませんが、クリーンパークわかすぎの破碎機では大量の震災がれきには対応できないという事実でございます。

2 点目といたしまして、仮に破碎に関する条件をクリアしたとしても、最終処分までの行程を民間会社や他の市町村に依存していることも、受け入れを困難にしている一つの理由でございます。放射能の問題が論じられる中、震災がれきを使用した RDF を大牟田リサイクル発電所が受け入れてくれるのか、その焼却灰を民間セメント会社が受け入れてくれるのかなど、解決すべき問題があることを御理解いただきたいと思っております。

なお、福岡県に対しましては、国・県の支援で臨時的にでも大型の破碎機を設置できるようなことがあれば、がれき処理について検討することは可能だと口頭にて申し添えているところでございます。しかし、その際にも、大牟田リサイクル発電所でのRDFのスムーズな受け入れ、残渣の処理等が前提となることは変わりございません。

我が町では、被災地復興のための支援として、義援金の募集や職員の派遣などを行ってまいりました。今後も震災の記憶を風化させないためにも、被災地の復興のために町としてできることをしっかりと行ってまいりたいと考えているところでございます。

以上です。

○議長（今泉正敏君） 6番、草場議員。

○6番（草場謙次君） ただいまの答弁において検討中であるということと、また、できない理由を二つ述べられましたので、それは私自身も、須恵町外二ヶ町清掃施設組合の組合議員を8年間いたしておりましたので、理解はしております。

やはり北九州市長みたいな感じで、一応、やる方向ということ自体は考えていただけで、前向きにさらに検討をしていただきたいと思います。

当然、須恵町外二ヶ町清掃施設組合においても、町民の方も賛否両論はあろうかと思います。その辺も考慮いただいて、さらに深い検討をしていただきたいことを要望して終わります。

○議長（今泉正敏君） 三浦町長。

○町長（三浦 正君） 私の答弁がちょっと中途半端だったのかもわかりませんが、基本的には、須恵町外二ヶ町清掃施設組合では、この処理はできかねるということを県に文書にて報告しております、その上で、県の環境部とのやりとりの中で、県と国が臨時的にでも大型破碎機をここにどんと導入してくれるんやったら、それはできるかもわかりませんけどねと口頭で申し上げているわけでございまして、その要請を引き続き県に行っているというふうにとられると、そこまでは私は言っていないつもりでございますので、御了解をいただきたいと思います。

○議長（今泉正敏君） 今の要望は残されます。

○6番（草場謙次君） 要望というよりも、今、町長が答えられました、結局、破碎設備、県が何を用意できたらということですので、100%できないという意味にとっていいでしょうか、今の場合。

○議長（今泉正敏君） 先ほど答弁の中に、そういうふうに県に口頭でお伝えしたと

いうことがありましたよね。その上に行動をしてくださいという要望をされたでしょ。

○6番（草場謙次君） そうですね、それは撤回します。今、県にそういうふうなことを、県が用意できたならというふうな答弁がありましたので、この中で県に対して。

○議長（今泉正敏君） 町長、どうぞ。

○町長（三浦 正君） もう少し申し上げれば、正式な文書でそういうことを言っておるわけではございませんで、口頭のやりとりの中で、そういうことが県・国がやってくれるんだったら、私どもも含めR D F施設を持っているところでもやれることがありますよねというお話をしたということで御理解いただきたいと思います。

○6番（草場謙次君） それはそれでようございます。それで、検討してくれというのを撤回いたしますが、今の町長の答弁では、国・県が破碎設備をすべて用意できればというふうな、1%か2%ぐらいの可能性はない、今の話はどうか、ちょっとその理解が。

○町長（三浦 正君） 济みません、私が中途半端なことを申し上げたから期待を持たせるようなことになりましたが、それについては非常に難しいというのは、県は正直なところあると思いますので、実現はなかなかできないんじゃないかなというふうに思っております。

○6番（草場謙次君） わかりました。

○議長（今泉正敏君） よろしいですか。

○6番（草場謙次君） はい。

○議長（今泉正敏君） それでは、次に参ります。

質問順位4番、荒牧泰範議員。

○12番（荒牧泰範君） 議席番号12番、荒牧でございます。

町長に、町の活力の指標とも言える人口を増加させる施策をとるべきではという質問をさせていただきます。

篠栗町の過去5年間の人口統計を見てみると、平成22年をピークに放物線を描き、減少傾向にあります。全国的に見ても人口流入には恵まれた環境にある糟屋管内において、人口規模が違う久山町を除けば、すべての市・町が増加し続ける中で、異常な現象とも言えます。

加えて、どの日時で比較するかという問題はあるにせよ、特にこの1年では世帯数は増加しているのに、人口は100人も減少しています。人口構成を見てみると、

高齢化率は近年最高の伸び率0.7ポイント増の18.9%を示し、15歳未満は0.3ポイント減の16.6%に落ち込んでおります。また、町内の小中学校の児童生徒数は107名も減少しております。高齢者数の伸びは町内のお年寄りが元気でお過ごしである証でもあり、若い世代がふえてさえいれば高齢化率も伸びませんので問題ではありませんが、次世代を担う子供たちが大きく減少していることは、町としては大きな問題と思います。万が一この状態が続くとしたら、近い将来に町としての機能が失われる恐れも出てきます。来庁者をふやすためのイベントや事業よりも住みたくなるまちづくりへの知恵と予算の投入を優先すべきだと思いますが、どのようなお考えをお持ちか、お尋ねいたします。

終わります。

○議長（今泉正敏君） それでは、答弁を求めます。

三浦町長。

○町長（三浦 正君） それでは、荒牧議員の御質問、町の活力の指標とも言える人口を増加させる施策をとるべきではという御質問にお答えいたします。

5月7日から6月6日までに実施いたしました行政区説明会の中で、私が町民の皆さんにお伝えしたかったものの中の一つが、まさにこのことでございまして、議会の皆様方としっかり論議してまいりたい内容のことでございます。ありがたい御質問をいただいたと思っております。

現在、鋭意取り組んでおります次期総合計画策定のため、昨年実施いたしました篠栗町の将来人口予測の数値、これは（株）ぎょうせいに委託したわけでございますが、その数値の内訳を見てみると、これは行政区説明会でも申し上げたとおり、8年後の2020年には、65歳以上の人口は1,705人増加するものの、0歳から14歳までの人口は884人減少し、さらに15歳から64歳までの、いわゆる生産年齢人口は1,007人減少して、総人口では186人の減少が見込まれるということをお話ししてまいりました。

これは行政区説明会の中でも申し上げましたとおり、今後、何の政策も打たずに、ただ漫然と時を過ごした場合の予測値でございます。私は特に、15歳から64歳までの生産年齢人口の減少予測に非常に危機感を持っておりまして、避けられない少子高齢化の波の中で、篠栗町において現在の生産年齢人口を何とか維持していくことは、これから町の重要施策の一つと考えております。そのために必要なこととして、都市計画の市街化区域内にまだ農用地が存在しておりますので、若い世帯を含めた転入の促進を図るためにも、まずは市街化区域内の農用地の優良住宅化を

進めなければならないと考えております。

J R 篠栗線による博多駅へのアクセスのよさ、あるいは国道 201 号線を通る西鉄特急バスの篠栗北停車便の大幅増加など、交通利便性にすぐれた良好な住環境があり、篠栗町内への居住者希望が多いものの、それを実現させるための戸建ての住宅用の土地が不足している状況だということも耳にしております。そうしたことから、土地の所有者をはじめ開発業者など関係者の理解と協力を得なければならぬ課題も多い取り組みではございますが、しっかり努力してまいりたいと考えております。

また、都市計画に関しましては、雇用の場の創出となるよう企業の町内への進出を後押しできるような用途地域の見直しや市街化調整区域における地区計画策定の検討など、かなり時間を要する内容も含まれますが、できることから着手していくかなければならないと考え、担当課へ取り組み実現へ向けての調査・検討を指示し、定期的に三役を交えた会議を持っているところでございます。

これらに加えて、子育て世帯が必要とする待機児童の解消に向けた取り組み、地域裁量型認定こども園に対する運営補助の拡大、乳幼児健診、各種予防接種事業など、次世代育成支援もしっかり取り組みを進めております。

これまで何度も申し上げてまいりましたが、私は、篠栗町で育った子供たちが篠栗町を自分の大切なふるさとと感じ、そして、篠栗町にずっと住み続けてくれることができるように、そういう未来に続く持続可能なまちづくりを目指しております。

本定例会の諸情勢報告の際にも申し上げましたが、改革に必要なことは、スピードではなく冷静な判断と落ちついたハンドルさばきであると思っております。こうした観点から、これまで、まずは篠栗町の個性を形づくることは「環境」「健康」「観光」を意識したまちづくりの中に篠栗町らしさを求めようと、外向きの発信を中心に篠栗町のすばらしさをアピールしてまいりました。森林セラピー基地の取り組みもその一環であります。こうした取り組みの成果が少しずつあらわれてくる中で、今後は、まさに生産年齢人口減少に歯どめをかけるべき具体的な計画に取り組まなければならないと考えているわけでございます。既に、まちづくり課を中心に活力ある篠栗町を維持し、町の発展を目指すために、次期計画では具体的な取り組みをお示しできるよう素案づくりを行っております。

私の尊敬する岐阜県各務原市の森 真市長から、「まちづくりには夢がなければならない。そして、その夢を実現するためのしっかりとしたグランドデザインがな

ければならない」という教えをいただきました。そのためにも必要な、また優先すべき政策分野に必要な予算と人員を配分・配置してグランドデザインを描き、夢ある町の実現に向けて努力してまいりたいと考えております。

以上です。

○議長（今泉正敏君） 12番、荒牧議員。

○12番（荒牧泰範君） まず最初に、私も舌足らずだったんでしょうが、お尋ねしたかったのは、全国的にその傾向にあるというのはよくわかっているんですが、先日の石内課長の話の中にも、団塊の世代が順次上がってこられて、高齢化率も上がる。ただし、その中で新生児の出生届が激減していることで、ほかのまちの議員さんに聞いてみると、ほかもふえてないんですが、うちだけが激減している。なぜこの何年かの間にうちだけがそういう状況になったのかというのをやっぱり検証すべきと思うんです。そのあたり、もし検証してあったらお尋ねしたいのが1点。

それから、計画を立てて云々というのはわかるんですが、それだと余りに抽象的過ぎて、先ほどみたいに、例えば農地を宅地にしようという目に見えるビジョンがあれば、なるほど、そういうことなんだというのがわかるんですが、こと子育てとか福祉の部分になると、どうしても予算がついて回るからなのか何なのかわかりませんが、こうするんだというビジョンが見えないんで、そのあたりをもう少し明確に出すべきだろうと思いますし、民主党がやっている子ども手当、あれがいいとは思いませんが、一時的な歯どめをかける意味では、例えば子ども保険手当をあげましょうとかいう手も一つの手でしょうし、何か実効的、実践的な手を打つべきじゃなかろうかなと思うのが1点。

それと、直接質問に関係ございませんが、先ほど来、20代から40代の方をふやそうというような形で言っているいらっしゃるのもわからないでもないんです。その前に、もう少し協働の精神とか新しい自治とかいう、何か町民の皆さんと一緒にというのをわかるんですが、皆さん非常に忙しゅうございますんで、そのために1票を投じて付託を受けた町長であり議会であると思うんで、リーダーシップとか、こういくんだよという指標というのを僕は見せていただきたいなと思うんで、そこら辺も踏まえてもう一度お尋ねしたいと思います。

○議長（今泉正敏君） 三浦町長。

○町長（三浦 正君） 項目が多岐にわたっていたようなんですが、落としていたらまた聞いてください。

篠栗町が激減しているというようなお話をございましたが、それは糟屋郡の中

でも、やっぱり地域の特性というのは非常に多うございまして、例えば、粕屋町は非常に人口も膨れているというようなことは一般的に言われますけれども、いわゆる子供たちを産んで育てて、小学校が終わるころには市内に転出していくという人たちの率が非常に多うございます。そういう面で、ある意味、それも一つの町の政策としての子育てしやすい環境づくりとして整っているからだといえば、それはそういう理由かもわかりませんが、ある意味、私どもの町は、終の棲家としてしっかりとここで暮らしていくこうという環境が非常に整っている中で、住環境としての、まだそこが追いついてないという部分があるので、そこをしっかりと整えていくことがまず先決じゃないかというふうに思っております。

例えば、ベンタナ区で一番最後に8号館というのが建ちました。これは時期的なものでもありました、完売に3年かかっているという現実がございます。これはやっぱり販売会社あるいはいろんな人たちと協議していく中でも、なかなかここまで足が伸びないという現実もあったやに聞いております。

マンションであれば市内のほうが便利がいい。そういうことからすれば、私どもはやっぱり戸建ちの住宅政策というのはこれからも必要になってくるんじゃないかなというふうに思っている中で、今、次期総合計画を立てておりますけれども、まだ市街地の中の農地が非常に残っている。オアシスの川を挟んで北側の地域であるとか、あるいは中学校の裏の地域であるとか、まず、そこをしっかりと、都市計画上、市街地でございますので、その農地を市街地として住宅地になった後でないと市街地を拡大する都市計画に移れないというような状況もある。そういうことを踏まえて、私どもは具体的に市街地の農地をしっかりと住宅化しようという取り組みを、大学の先生も交えていろいろ協議をしていきながら、地権者あるいは開発会社、建設会社等々と一緒に取り組んでいこうという素案づくりを今、しているところでございます。

もう1点は、住民がここに住みやすくするために、もう少し産業振興をしていかなければいけないというのは重々わかっているところでございまして、そんな中で、いわゆる篠栗町の地域の中に、篠栗町の土捨て場もそうでございますけれども、採石場跡地であるとか、ボタ山の跡地であるとか、あるいは九州大学の南端のボタ山の部分であるとか、かなり広大な地域がそれぞれいわゆる現状は市街化調整区域であったり、その外側の地域であったりというような形になっております。そういうふうなことを都市計画審議会の中でしっかりと協議をしていきながら、県の都計審にしっかりと変更を与えて、それには次の総合計画とリンクさせることが非常に大事でござ

ざいますので、そういう意味で、この8年後の2020年までには、具体的に人口減少に歯どめをかけるような取り組みをしていきたいと。

もう少し具体的に申し上げますと、とにかく0歳～14歳から、それから15歳～60歳までの年齢の現状維持をしっかりしていかないことには、やはり減少に歯どめがかかるわけでございますので、とりあえず、まずはこの層が、今の何もしない場合の予測値では人口が減っていくようになることになっていっていますんで、そこをまず歯どめをかけるということから、しっかり計画を立てていこうということで、今、定期的に実践に向けての協議を行っているところでございます。

そういうことで、また議会の皆様方にもしっかりその方向性をいろいろ協議していきながら、あるいは次期総合計画を審議していただいている会においても、しっかりその辺は伝えてまいりたいと思っております。

冒頭に一番最初に御質問がありました、じゃあ私ども300数十人という年間の出生率に落ちてきているわけでございますが、その辺のところについて、もう少し具体的に調べる必要があるというお話でもございましたんで、その辺はまた、どういう要素が加味されてこういう状況になっているのかということは、もう一度、御報告する機会をいただきたいと思います。

以上です。

○議長（今泉正敏君） 大体網羅されましたかね、答弁は。

12番、荒牧議員。

○12番（荒牧泰範君） 網羅、おおむねしていただきました。ただ、都市計画区域の線引きをやり直さなきやならない。これは僕も10何年前から思いましたし、町長のお考えのとおりだと思います。ただ、それはそれでさっきの再質問で言いましたように、それはそのとおりと思うんですが、そうじゃなくて、目の前に来たものに対してどうするか。

例えば、0歳から15歳未満の人たち、これは家を買えないんですね。となると、その親御さんたちが、いかにここに来ようかという施策を打つかどうか。例えば、環境とか観光とかいうのは、これは住んで働きに行く親御さんたんには、さほどのインパクトのある話じゃないと思うんで、それはそれで大きな10年、20年のスパンとしてやっていただきいいんですが、お子さんを産もう、持っているという人たちが来やすくなるような、あめ玉みたいなのも必要じゃないか。その手を打たれるつもりはないんですかという意味でお尋ねしたのと、先ほど粕屋町から育てたらすぐ流入していくんだということをおっしゃいました。それをされるとアウ

トなんですが、例えば、文教厚生委員会がこの間報告を出しておりました学童保育の延長ですか、あれをやるとなると、委員会の報告では一人頭270万円ほどかかるということでしたが、一概にそれとこれを比べるわけじゃないんですが、産業観光課所管のイベント費が980万円あるんですよね。そういうものを実効的なものに1個1個振りかえていって、とにかく今は人口流入させることに最大限の努力をするんだということをやってないと、先ほどおっしゃったところまでの目的を果たせない。

10年後のビジョンよりもきょう、あしたのことが大事じゃなかろうかという意味でお尋ねしておりますので、そのあたり、今、もしビジョンをお持ちでしたらお尋ねしたいですし、もしそうでなければちょっと質問の趣旨がずれてくれましたんで、後日、委員会の席ででもお尋ねいたしたいと思いますので、もしお答えできれば今、お願ひしたいし、そうでなければ、また後日お願ひしたいと思います。

○議長（今泉正敏君） 三浦町長。

○町長（三浦 正君） 一部については今、お答えしておきたい、これは私の立場もありますからですね。

ざっくり言えば、イベントとかやめて子育てに金を使ったほうがいいんじゃないかというようなお話ですけれども、これは私の一つの政策として、篠栗町の個性をしっかりとつくり上げていくためには、まず絶対必要なことだという流れの中で続けてきたことでもありますし、そしてまた、この長年の歴史でもって二十数回やってきたイベント、あるいは11回やっているイベント等をこういう時代だからやめますということに短絡的にするつもりはございません。

そういう意味で、ほかのやりくりをいろいろなことをやっていきながら、例えば今の学童の時間を延長するにしても、職員を雇うという形じゃなくて、あるいは地域のボランティアの人たちといろいろやっていく中で、最小限の費用で取り組んでいくというようなことも考えていきながら、それは篠栗町らしさをどんどん取り込んでいけばいい話であろうと思っておりますので、そういう面での一大方向転換をしていかなければいけない時代だというふうには認識はまだしておりませんが、具体的なところは、こういうことも取り組んでいこうかということは、また、しばらく検討していきながらお示しできればと思っております。

以上です。

○議長（今泉正敏君） それでは、回数が限られておりますので、次に参ります。

休憩を挟みましょうか。

11時10分に再開します。

休憩 午前10時56分

再開 午前11時06分

○議長（今泉正敏君） 発言順位5番、横山久義議員。

○4番（横山久義君） 議席番号4番の横山でございます。今回も2項目について質問いたします。

まずは、3月議会に引き続き、次期ごみ処理施設に関する質問をさせていただきます。

現在、切通池から小林四つ角間の町道整備が急ピッチで行われ、本年度中に完了するようですが、この道路整備やクリーンパーク若杉の建設を地元に了解してもらう際の条件の一つとして、地元からの要望もあって着手されたものであります。

ただ、この道路建設は地元からの要望であるにもかかわらず完成に10年を要し、用地買収を伴う建設がいかに難しいものであるかを物語っております。まして、ごみ処理施設は迷惑施設であります。それを建設しようとするわけですから、その困難さは道路建設の比ではありません。そのことは実務を担当される町長には十分おわかりいただけていたものと思っておりました。

クリーンパーク若杉建設に見通しがついた平成11年度に糟屋5町で取り交わした「ゴミ処理に関する覚書」に次期事業計画、とりわけ事業主体をどうするかをプラント稼働後5年以内に明らかにすることをうたっているのは、実はプラント建設の難しさを痛感したからであります。

しかし、町長はこの覚書を無視するかのように、基本的な項目について何ら検討を行ってこられませんでした。残念ながら、町長の職務怠慢だと言わざるを得ません。なぜ、覚書に従い、真剣に検討されなかつたのかをまずは明らかにしていただきたいと思います。

もちろんこの責任は清掃施設組合関係者にも重くのしかかるることは必至であります。しかし、この場では、あくまで組合の構成町である篠栗町長にお尋ねいたします。

次の質問は、次期ごみ処理施設を検討する際、現在のプラントを継続させることを選択肢から除外されているかどうかの確認であります。

このことについては3月議会でもお話ししましたが、地元との協議書や5町の覚書等でもはっきりしているように、継続の可能性は全くありません。ただ、このことを町長がどこまで認識してあるのか正式に伺っておりません。ですから、この際、

はっきりさせる必要があろうかと考えます。今後検討される中に「継続」の二文字がないことをこの場ではっきり断言していただきたいと思います。

ところで、3月議会から早いもので3カ月が過ぎようとしております。24年度中に大筋のめどをつけるためには、次期に向けての計画はかなり進んでいかなければなりません。幾つもの項目を並行して決定していかなければなりませんが、とりわけ枠組みをどうするのかが決まらなければ何も前には進みません。

本議会における町長の諸般の報告にも、議会の全員協議会でもこれに関係する報告はありませんでした。また、施設組合の議会及び5町の協議会も開催されていないようです。私が知らないところで協議会等が進んでいるのかと思いますので、現在どのようなことについて検討され、何が決定されたのかをお示しいただきたいと思います。

次は、建設中の道路の残り地についてお尋ねいたします。

3月議会でこのことを尋ねた際の答弁に、次期ごみ処理施設とは関係ない内容であるとの発言がありましたが、質問事項と関係ないことを尋ねるつもりはありません。関連があるから質問していることをはっきり申し上げ、質問に入ります。

3月議会で申し上げましたように、地元地権者の同意を取得するため「残り地」についても購入する旨の口約束をされたことは、4名の地権者に再確認しております。その中で三つ葉の里が必要としているという発言があったことも確認しております。独立した法人の意向を一町長が軽々しく口にすること自体問題であります。しかし、このことについては指摘するにとどめておきますが、地権者に約束したからには行政として手続を速やかにするべきだと考えます。町長の任期は11月末であります。ですから、9月議会等で土地購入のための予算措置をとることが必要になってくると思います。町長の見解を求めます。

ところで、地権者でも町外の方には、口約束ではなく活字にして渡されたと聞きます。それが事実なら地権者を差別したことになり、大きな問題となります。そのようなことはなかったと思いますが、地元地権者の皆さんのお信感をなくすためにも、その真偽をただしたいと思います。

次の二つ目の質問ですが、次の質問もごみに関してであります。

我が町のごみ収集運搬の委託業者は、し尿の収集運搬業者との絡みもあって、ここではN社と申し上げますが、N社1社でありました。周辺の自治体を見回しても、委託業者が単独のケースは珍しく、また競争原理も働かないことから、好ましいことではないことはだれもが認めるところであります。ただ、我が町では以前から、

ごみとし尿の収集運搬をN社が請け負っていた経緯があり、過去においてまだ同業者が少ない時代に大変な苦労をおかけしたことも、これはまた事実であります。

そのような状況下、下水道事業の計画が進められました。そこで、下水道事業を実施するに当たり、下水道事業が普及するに従い、し尿に携わる業者の事業量が減少することから、その補償方法について旧糟屋8町とし尿関係者との間で、平成6年9月21日に覚書を取り交わしております。

我が町では、し尿とごみの収集運搬業者が同じ業者であったことから、し尿の代替として、その後、人口が増加してもごみの業務をN社以外の業者に委託しないことを約束した内容となっております。

ところが、ことし1月から、ごみの業務に新規業者、ここではS社と呼ばせていただきますが、S社を加え2社体制としたことを3月議会で唐突に町長は説明されました。理由は、災害時に、委託先が1社であると不都合が生じる恐れがあるため、もう1社を追加したことでした。そして、平成6年度の覚書は、議会の議決を経ていないため無効だという見解を同時に示された次第であります。

当時の担当課長と話す機会がありましたので、このことをお話ししたところ、大変立腹されておりました。少なくとも当時の課長に確認するなど、詳細に当時の事情を把握する努力をされるべきではなかったのではないかでしょうか。

以上の経緯を踏まえ、4項目の質問を行います。

昨年4月に新規業者S社の社長と娘さんにお会いし、話す機会がありました。そのときお聞きした話を申し上げたいと思いますが、お聞きしたままをお話ししますと余りにも生々しくなります。ですから、幾分オブレートに包んでお話ししたいと思います。

社長の話では、数年前、町長にお会いし、話をした際、町のごみ収集運搬業務に新規加入の可能性が高いと判断されたそうです。ただ、そのためには事務所と車両を整える必要があるとのことで、早速、その準備をされたようです。もっともこの話は、それ以前に社長と親しい関係にある方からもお話を聞いておりまして、その方は、事務所や車両を町内で探したが見つからず、会社を設立したかどうか確認できなかったとのことでした。

社長の話を続けますが、その後、昨年3月末にも、社長と娘さんは町長にお会いされたそうです。そして、そのとき新規加入の可能性はなくなったことを告げられたと、大変激怒されていた姿が今でも脳裏に焼きついております。

ただ、平成6年度の覚書の存在を知る立場にあった私としては、新規加入は難し

いことだと認識しておりました。なぜなら、それを実現するためには、覚書に名を連ねた関係者全員の同意が必要となるからであります。いずれにしても覚書の詳細を把握する必要があると判断し、昨年、情報開示請求を行ったわけですが、残念ながら開示してもらえませんでした。

ところが、ことしの3月議会で議員全員にこの覚書が配付され、そのとき同時に、この覚書は議会の同意を経ていないので「紙切れ同然」の無効のものであるとの説明を受けた次第であります。この覚書を配付されたのにどのような意図があったのか知る由もありませんが、同じ情報が非開示になったり、公開されたりすること自体、問題だと考えます。この矛盾に対し納得のいく説明を求めます。

次は、新規業者に、なぜ実績もないS社を選択したのかについてただします。

S社は、平成22年4月1日に設立されたばかりの会社であります。会社の事務所は、当初、社長の自宅に置かれ、車両3台が同年9月に購入されております。常識的に考えると、準備が整い次第、許可申請の手続に入るわけですが、どうしたことか、実際の申請はそれから9ヶ月後の平成23年6月28日に行われております。

ごみ収集運搬業の許可は平成23年12月16日によりておりますが、そのわずか12日後の年も押し迫った平成23年12月28日、平成24年1月1日からS社に、町の約3分の1の業務、委託料金で月額約300万円相当の業務を委託するための契約が締結されております。

町長は、災害時のことを考え委託業者をふやしたと説明されましたが、それならば毎回許可を受けている業者の中に、隣町に会社を構え、自治体の業務実績を持つ業者が存在しているのに、なぜ会社として何ら実績もない新規業者を優先させたのか不思議でなりません。災害時を考えると、同じ町内の業者より距離的に離れたところに存在する業者のほうが効果的だと考えます。何ゆえ実績のない業者に町の大変な業務を与えたのか、説明を求めます。

さらに、許可をおろす際、この会社の実績について調査されたのか否かについてもお答え願います。

次は、委託契約の期間に関し質問いたします。

業者との委託契約は、平成21年度までは1年間でしたが、平成22年度から23年度の2カ年間は、数カ月ごとの小刻みな契約となっております。まずは、なぜこのように小刻みに契約する必要があったのか、その理由をお聞かせ願います。

また、2社体制になった平成24年度は、以前どおりの1年間の契約に戻されております。このことから、2カ年間の小刻みな契約は、新規業者を参入させるため

の措置であったと考えざるを得ません。このことについても説明願います。

最後に、業者選定方法に関する質問を行います。

平成6年度に取り交わした覚書に何の効力もないのなら、その覚書に制約されることはなくなったわけであります。そうであるなら、業者選択も公募し競争入札を行うのが筋であります。当然、そのことを町長はめざし、思い切った決断をされたものと考えておりました。しかし、実際はそうではなかったようです。

はっきり申し上げます。今回、委託業者を2社にしたことで町が何か恩恵を受けたのかといえば、答えはノーであります。また、内容は改革とはほど遠いものであるばかりでなく、ある種の疑念すら感じます。

平成24年度以降の業者選定に、なぜ公明正大な方法で入札を行い、費用の軽減を図らなかったのか、その理由をただしたいと思います。

○議長（今泉正敏君） それでは、答弁を求めます。

三浦町長。

○町長（三浦 正君） それでは、横山議員からの二つの質問に順を追って答弁いたします。

まず、次期ゴミ処理施設についてという御質問がございました。次期ゴミ処理施設についての御質問については、須恵町外2ヶ町清掃施設組合の組合長としてお答えすべき部分もあるんではないかと思いますが、町の一般質問でありますので、町長の立場でお答えできる範囲でお答えいたします。

まず、1番目、「糟屋5町ごみ処理に関する覚書」では、稼働後5年以内に次期プラントの検討に入ることが明記されているにもかかわらず、なぜ覚書に従わなかったのかという御質問でございます。

「糟屋5町のごみ処理に関する覚書」では、関係5町及び組合は委託業務について連絡調整を図るため、また次期事業計画後、今後のごみ処理方針を5町の協力のもと策定するために定期的に協議会を開くことを決めておりますので、これに従い定期的に協議会を開催しております。

この協議会は、「今後のごみ処理、し尿処理のあり方について」「事業主体のあり方について」「毎年度の委託単価について」「その他必要な事項」を協議しているところでございます。こうした中で、大牟田リサイクル発電所の契約期間延長問題も重要な事項として協議しており、このようなことを協議していく中で、行程よりもおくれてまいったものと思っております。いずれにいたしましても、今後の廃棄物行政に支障の生じないよう、できるだけ早期に方針を決定し、皆様に御報告で

きるよう鋭意努力してまいります。

2番目に、次に「継続」が検討の選択肢に含まれていないことの確認と協議検討がどの程度進んでいるかという御質問でございます。

大牟田リサイクル発電所と関係一部事務組合との「RDFの供給及び処理委託に関する契約」により、一部事務組合の一方的な意思でRDF事業から撤退できないことは3月議会で申し上げたところでございますが、現在、県、大牟田リサイクル発電株式会社及び加入組合などで事業の延長問題について協議が行われているところでございます。

内容につきましては、組合の8月議会で何らかの協議が必要ではないかと思っておりまして、このようになりますと、町の9月議会において皆様に御報告できるのではないかと思っております。

次に、残地についての御質問にお答えします。

残地につきましては、現在施行中の乙犬中園線及び乙犬切通線道路改良事業の完成を優先課題とし、完了後の本路線の状況をかんがみ、近接するカブトの森運動公園の駐車場利用地や周辺居住者の方々をはじめとして、公共的に利用できる施設用地としての利用を考えております。しかしながら、現時点での利用形態は固まっておりませんので、具体的な計画を図った後、時期を見て用地の協力をお願いしたいと考えております。また、あくまでも計画が固まった時点での予算措置であるべきだと考えております。

なお、町外の地権者に対して、別段の文書による約束を取り交わした経緯は全くございません。町外の地権者に文書で約束していると聞くその真偽はと、全く根も葉もないことをさも事実のようにお聞きでございますが、このような事実無根の内容が本会議議事録として残されることは大変不本意でございますので、議長において、まずこの部分の削除を指示していただきたくお願い申し上げます。

乙犬切通線・中園線改良工事は、平成24年度をもってようやく完成のめどがたちました。議員が、私が取り組んできたことに対しまして全否定で臨まれるお気持ちはよくわかりますが、御自身が乙犬切通線・中園線改良工事のルートの線を落としておきながら3年間全く手をつけることができなかつたことからここまで事業が長引いたとも言えるわけでございます。その間の建設課職員の努力は大変なものでございました。よく頑張ってくれたと思っております。そうした意味からも、よく完成にかぎつけてくれたと感謝の言葉をいただいてもいいのではないかと思うのはいかがでございましょうか。

また、平成21年2月25日付にて地権者から、乙犬中園線及び乙犬切通線の道路整備にかかる要望書をいただきしております、議会に対しても、その経緯を踏まえ幾度となく丁寧に説明を重ねております。総務建設委員会においても一定の理解を得ていると思っております。こうした経緯をもう一度、委員会議事録等で確認いただき、先輩議員からもお聞きをいただいて、質問に生かしていただきたいと考えております。

御自身の思いつきからの一方的な御質問は、これまで積み重ねてきた議論をかきませるだけで、何ら前進にはならないと思います。これまで10年余り努力してきた職員の頑張りを踏みにじるものにほかならないことを申し添えておきます。

2番目の不可解なごみ収集運搬業者選定について答弁をいたします。

1番目の「下水道の整備に伴う一般廃棄物処理業の合理化に関する特別措置法」、いわゆる合特法に基づいて、平成6年当時の糟屋郡8町と福岡県環境整備事業協同組合連合会並びに糟屋環境整備事業協同組合との間に締結された覚書につきましては、横山議員が昨年の4月に情報開示を請求された際には不開示でございましたが、ことしの3月議会においてそれを議員全員に配付したことから、情報開示の可否を町長の都合で決めているのではないかという御質問であろうかと思います。

これにつきましては、昨年の7月の情報開示請求時においては、この案件が篠栗町情報公開条例第10条第2号に規定する「町又は国等が行う行政上の監督、検査、取締り、許認可、試験、入札、契約、交渉、訴訟、人事その他事務事業に関する情報であって、開示することにより、当該事務事業又は将来の同種の事務事業の目的が損なわれ、その公正かつ適正な遂行に著しい支障を及ぼす恐れがあるもの」と判断し、開示しなかったものでございます。

しかし、その後、この覚書の当事者であるし尿くみ取り業者や組合から、この覚書に基づく補償費の支払いに関する要望を受け、また現在のし尿くみ取り人口の状況等の調査を行い、これらを踏まえて今後の対応について検討を行った結果、平成24年度において、この覚書に基づく補償費の支払いが必要であるとの判断から、本年度当初予算にこれを計上したところでございます。この予算を御説明するには、この覚書の公表が不可欠であったため、議員の皆様にお配りしたものであります。町長の都合で開示の可否を決定しているということではなく、事務を適切に行った結果でございます。

また、私が紙切れ同然と言ったのではなく、弁護士に協議をいたしましたところ、これは議会の決定も行われてないから、弁護士の考えとしては紙切れ同然だという

判断もされたというふうに申し上げたことを記憶しておいていただきたいと思います。

2番目の御質問は、ことし1月から新たに加えられた業者は、事業実績のない業者ではないかという御質問でございます。

ことし1月に新たに加わった業者の代表取締役は、議員の御質問にある「N社」の前の経営者でございまして、従業員もN社の元従業員でございます。確かに会社の設立は平成22年4月であります。代表者や従業員は一般廃棄物収集運搬業務の経験が豊富であるほか、この業務関係の講習等も受講しており、特に支障がないものと認めたものでございます。

3番目に、業者との契約期間が平成22年度から23年度において数ヶ月ごとの契約になっていることについての御質問でございます。

このごみ収集運搬業務の複数社体制への移行につきましては、以前から懸案事項でございました。特に、平成21年の大災害を経験し、その思いを一段と強くしたものであります。ごみ収集体制の早急な複数社制への移行を模索する中で、結果としてこのような契約期間となったものでございます。いずれにしても、町長の専決事項で行ったものでございます。

4番目は、この覚書が無効ならば、入札して業者を決定すべきとの御質問でございます。

私は、3月議会の予算審査において、この覚書は無効だというお話をしたわけではなく、この覚書についての法的な有効性を疑問視する弁護士もいるということを申し上げたものでございます。しかし、この覚書の趣旨は、合特法に基づいてし尿くみ取り業者の経営の合理化のため、一定の補償が必要であるという共通認識からつくられているもので、町と業者や組合との共通理解のもと、適切に運用すべきと考えております。

委託契約に関しましては議員も御承知だと思いますが、廃棄物の処理及び清掃に関する法律及び同法施行令により、一般廃棄物収集運搬業務には経済性よりも安定性や適正処理が強く求められており、以前より一般廃棄物処理実施計画に基づいて、随意契約としているところでございます。今回は、覚書の趣旨も考慮の上、新会社にこの業務を一部委託したものでございます。

以上でございます。

○議長（今泉正敏君） それでは、横山議員、再質問ございますか。

4番、横山議員。

○ 4 番（横山久義君） まず、次期ゴミ施設建設に関する質問から再質問します。

順番はいろいろと変わらうかと思いますが、まず、残り地を町が購入するという口約束、町外の方、_____でございますが、こちらには何らかの形で文書で出されているんではないかという質問をいたしました。町長はきっぱりと否定をされました。本当に否定してよろしいんですか。私は当事者と会って確認をしてきております。ですから、これは今後、情報開示をし、その後、また 9 月議会でお話をいたします。

具体的にどういうふうな形で残されたかというと、その方との契約書に一項を加えてございます。ですから私は、そのことが悪いと言っているんじゃないんですよ。そういうことをされているんであるならば、ほかの地権者にも同様な対応をされたらどうだったんですかと。

もっとも、その町外の方は言ってありました。自分が恐らく一番最後に契約しただろうと。だから、そういうことになったのかもしれませんというふうなことは言ってありましたけども、そういうふうに最後の方であっても、いわゆる一筆書かれているんであるならば、遡ってまた別の念書でも構いませんから、やはり地権者の方は不安で仕方ないんですよ。だから、そこをはっきりとすべきではなかったのかと思っております。

それから、残り地のいわゆる利用計画がまだできてない。地権者に口頭で約束されて何年たつんですか。あなたの任期はもう 11 月末までしかないんですよ。その間にやはり具体的なことを進めなければいけない。もう購入単価まで決まっているじゃないですか。_____そのことを地権者にも話してあるじゃないですか。すべて確認して私は質問しているんですよ。そこまでやっていて、そしてまだ、その時期にならないと購入できないということ自体がおかしいと思う。そういうことで地権者が、要するに、三浦町長だけじゃなくて町に対しての不信感をさらに募らせるんじゃないかなというふうに思っております。

このことについては、今、私、文書としての証拠品があるわけじゃありません。それは私が情報開示して非開示になることはないと思いますんで、情報開示した後、9 月議会でまたはっきりとさせていただきます。

それから、5 町の覚書ですが、これは覚書だけじゃなくて覚書の説明書というものがたしか作成していたと思うんです。その中で 5 年以内に特に事業主体をはっきりさせようじゃないかと、検討しようじゃないかということをうたっております。これは当時の担当している自分が主になってつくっているわけですから、そこら辺

はよく覚えております。それほどやはり次に検討するときに枠組みが大事だよと。最もこれが一番難しいことなんだよということから、これをしなければすべてが始まらないと。

だから例えば、その覚書に沿った検討がおくれたということを、いわゆるRDFの大牟田の発電所との協議を持ち出して言ってありますけど、それは関係ないんですよ。それはあくまでもRDFを続ける、続けないの話でしょう。地元が15年間でここから撤退してもらう、する、しないの話じゃないんです。ですから、今のところじゃなくて、RDFを発電所との協議で続けなければいけないんだったら、ほかのところにRDFの施設をつくればいいだけの話で、それとこれとを混合しないでいただきたい。地元にはそういう事情は全く関係ございません。

それから、継続ということが余りはっきりしなかったんですけども、継続は絶対にあり得ないということを、もしもあり得るんだったら、この覚書、あるいはまた地元との協議書を見られたらわかると思うんですよ。地元は、3町の枠組みしか認めないんですよ。なぜ宇美と志免の可燃物の委託を認めたかということ。それは最終処分場を宇美町の最終処分を使わせてもらうということで納得してもらっているんですね。

ですからその後、宇美と志免がリサイクルプラザをクリーンパーク若杉には持つてこなかったでしょう。あくまでも独自につくっている。それほど厳しいものなんですよ、地元の意向としては。だから、それを踏まえて覚書はつくられています。ですから、次の新しい事業主体の枠組みをどうするかということが文言に入るわけですよ。

地元の方はこの5町の覚書は知りません。なぜ知らないか。知る必要もないからなんですね。自分たちは15年間ここを使わせたら、後は別に移ってもらうと。だから対策委員会、後で監視委員会というふうな名前になったと思うんですが、それは平成18年度に解散しているんですよ。それをまた施設組合も認めているわけじゃないですか。

なぜ解散したか。もう稼働して順調に回っているから心配しなくていいと。だから、自分たちの役割は終わったということで解散しているんですね。これは継続というものが少しでもあったら解散はできないんですよ。また、解散させてはいけないんですよ。だから、そういうことも踏まえて、まず継続はないと。まず、そこははっきりと認識をしておかないと、次期に向けての検討をやっていますと言葉では言っても、それが並大抵のことではないということ、それをしかと肝に銘じてやつ

ていただきたい。

それから、ごみの収集運搬業者の選定ですけども、確かにあの覚書、町長みずから無効であると言葉では言われなかった。でも、弁護士はそういう言いましたよと。しかし、考えてもみてくださいよ。例えば民事裁判、大方の場合、代理人は双方に弁護士がつきます。弁護士が言うことが正しければ原告も被告も勝つんですよ。でも、どちらかが負けるんです、裁判で。それを考えたら、弁護士が言うことをすべて、弁護士がこう言っているから、いかにもそれが正しいみたいな言い方はやめていただきたい。

だから、ここでお聞きしますけども、それなら町長、あなたはこの覚書をどう考えてあるのか。有効であると考えてあるならば、全員の、ここに名を連ねた方の、例えば、旧糟屋8町し尿の業者、それに立会人の福岡の組合の理事長か会長かどちらかですね。そういう方の協議の場を設けて、こういう内容に篠栗町は変更しましたよと了解が要ると私は思います。その見解を求めたいと思います。

それから、せっかく2社にするんであるなら、やはり町民がだれが考えても、なるほどいいことをされたなというような入札を考えるべきじゃないかなと。町長の一存で新規業者が、確かにその社長は経験があるかもしれない。しかし、会社としては何の経験もないんですよ。実績もないんですよ。そういうところに仕事を優先してやる。ほかに業者はいるんですよ、ふさわしい業者は。あなたが許可した業者はほかにいるんですよ、何年も前から。その方には全然お声をかけないで、新規をあえて使う。私はちょっとおかしいんじゃないかなと思いますんで、そこらあたりも答弁願いたいと思います。

○議長（今泉正敏君） 三浦町長。

○町長（三浦 正君） まず、何らかの文書があるんじゃないかというお話でございますが、これについては先ほども申し上げたとおりでございますので、文書があるわけではございません。

2番目に、5町の覚書、説明書等々について、しっかりわかっているのかという総体的な御質問であろうかと思います。もちろんその辺のところは、須恵町外二ヶ町清掃施設組合というものの存在意義をしっかり理解することにもつながるわけでございますから、十分承知しているところではございます。

その中でいわゆる宇美町、志免町との委託を受けるに当たっての経緯も、今、議員から詳しく御説明がございました。そんな中で、今も5町ブロック会議の中で再三それぞれの議会からお話があるのは、町長も含めて御要請があるのは、5町は一

緒にやっていきましょうよという、委託じゃなくていわゆる主体として取り組んでいきたいというような思いを常々伝えられるわけでございますが、あくまで須恵町外二ヶ町清掃施設組合というのは、ごみとし尿の組合でございまして、私どももし尿処理を酒水園に数年前から入れていくことができまして、やっと粕屋、須恵、篠栗という三つの組合が対等な関係で機能し始めたわけでございます。

そうした中で、宇美、志免両町におきましては、し尿処理に関しては両方の2町でつくっております施設がある。そういうことで、じやあ須恵町外二ヶ町清掃施設組合に入ってくるには、し尿はどうするかというようなことも含めて、私どもは前組合長当時から、この宇美、志免町の私どもの組合への参入については、それは現状の委託のままでお願ひしますということを言い続けてきているものでございます。

それから、2番目の質問に関することで、無効とは言わなかつたけれども、弁護士がそういうふうに言っているということは実質無効と言っているようなことじゃないかという意味のお話であろうかと思いますが、私は、議会での説明の中に、こういうふうなことも弁護士として言われているということを踏まえた上で、この覚書については尊重しなければいけないということでもって、24年度にいわゆるし尿処理の減少になった戸数分についての資金手当をしていかなければいけませんということでの600万円の予算を計上し、そのことを説明したと思っております。

それについては、当然、それを受けて2社にするということは、覚書を無視しないことであるならば、当然、全関係者に説明しなければならないんじゃないかというような御指摘もございますが、これについては町長会の中で説明するとともに、関係組合には個別にお話もいたしておりますし、あの覚書の中の意向の中に、それ以外のことを町と当事者が決めるというような項目もあるということをおわかりいただいていると思いますので、これはそういうふうな段階を経る中で決めたわけでございます。

これがきっかけに、今、糟屋の1市7町の中で、この覚書というものについて、どこのまちもやっぱり4,000戸を切っているということがあつて、町によっては2,000戸を切って、その他の項目に踏み込まなければいけないところもあるわけでございまして、今度、議会が終わった後、各町の町長が集まって、これについてのどういうふうな取り組みをしていくか、町長会としての検討を進めようということで一步前進しているところでございます。

最後の質問の中で、町民がなるほどという、いわゆる入札とか、そういうようなものをしていかなければいけないかというふうなことでございますけれども、これ

については、私どもが先ほどから申し上げております各事業の町内での経験者であることで十分やっていけるということで私のほうで、そしてまたこれは計画に基づいて随意契約が望ましいという判断に基づいてやったものでございます。

もう1点答弁し忘れましたが、いわゆるごみ処理施設の再稼働について、継続する、しないというものをしっかりと表明すべきじゃないかということを言われておりますが、これについては3月の議会でも申し述べたとおり、今年度の中でしっかりと方向性を決めていくということでお話をしているところでございます。

以上です。

○議長（今泉正敏君）　横山議員。

○4番（横山久義君）　ごみ施設に関してのことですが、いわゆる志免、宇美は5町方式でやってくれという要望だと思うんですが、それは今までどおりということの今の施設組合の気持ちでしょうから、そのことで志免町、宇美町は了解をされているのかどうか。そういうのは一つ一つ決定していかないと物事は先に進まないと私は思います。

ただ、そのとき覚悟しなけりゃいけないのは、宇美と志免が今のままを継続することで了解するかという問題なんですよ。というのが、宇美町には最終処分場がございます。宇美と志免は同じいわゆる単位とみなしてもいいと思うんですが、志免と宇美、粕屋のクリーンパークに入れるときは篠栗のほうを向いていたわけすけども、反対側を回れ右しますと、春日市に福岡市と春日、大野城市の大きな南部工場がございます。あきもかなりあると思うんですね。それやったら自分たちは最終処分場をもってそちらに移るよと言われることも検討肢に入れとかないけないんですよ。

だから、そういういろんな要素が含まれていますんで、そう簡単に今までどおりということではいかないんじゃないかなと。それで宇美と志免が了解されているのかどうか、そこまで協議が決定されているのかどうかについて、今回はまずお聞きしたいということ。

それから、継続というものを今年度中も含めて決定することですが、それは違うと思うんですよ。継続は地元にはあり得ないわけですから、そのことを早く認識をし、もちろん町長だけじゃなくて清掃施設組合もそこを認識して、そして真剣な気持ちで対応しないと、私は冒頭に道路建設のことを言いました。10年かかったよと。別に従事した建設課のことを何しているんだということを言っているんじゃないんですよ。3月議会でも私は、御苦労でしたという話をしたと思うんです

が、いわゆる地元要望の道をつくるんでもかかるんだよということを言っているんですね。ましてや、ごみ処理施設ですよ。あと6年を切った今、それができると私は思いません、自分もそのことに携わった一人間として。ですから、私は心配して言っているんです。だから、そのために大きな覚悟が要る。その覚悟は何かというと、継続はあり得ないんだということをまず認識しなけりやいけないんだよということなんです。

ですから、今年度中にそこを含めて結論を出しますと。そのときに継続で出ましたと言ったって、地元はそんなことは何ものみませんよ。地元にはもう窓口もないんですよ、対策委員会も解散しているんですから。そういう深刻な状況にあるということを再認識してやっていただきたいなと。

これは今、どうのこうのと言っても仕方ないから、また9月に質問いたしますんで、そのときにまたきっちりした答えをいただければいいなというふうに思っております。

以上です。

○議長（今泉正敏君） 町長、どうぞ。

○町長（三浦 正君） 議員がおっしゃる5町方式というのは、本当にこれはスタートからの5町ブロック会議の中で、何で委託かと。宇美と志免は再三協議が、16年以前もそういうかなり激しいやりとりがあったということは聞いておりますし、私が就任してからもそうでございます。そんな中で、今、お話があるように、よそに持っていくかもしれないよと。それは当然、そういうこともありえるかもしれない。

それとあわせて、例えば福岡市だって、今、東部の清掃工場は非常にごみの量が少なくなってきておりまして、実はあきもあるかもしれませんみたいな話は私どもも聞いております。それほどごみに関する状況というのは、いわゆるそれぞれの自治体で取り組んであるごみの減量化と相まって、非常に今、変化が出ているときでございます。

そんな中で、私どもは一貫して、須恵町外二ヶ町清掃施設組合という立場は堅持するということを毎回の5町ブロック会議で、これはつい最近まで年に1回しか開催されておりませんでしたので、これじゃいけないということで、通常、年に3回ぐらいはしていこうと。今後については、2番目の御要望にもあったようなことも含めて、数回、5町に関して同じようなレベルの情報が欲しいということで、私どもも開催することとしているところでございます。

しかしながら、須恵町外二ヶ町清掃施設組合としては、一貫して私どもは3町堅持をしていくことは、これは29年より先の話とかじやなくて、今の残り6年間のことでもありますけれども、そのことも踏まえてそういう状況でございます。

それから、私が今後5年のうちに決定するということにつきましては、今、御意見を承ったことを踏まえて、また次の議会でのいろいろなやりとりの中で、継続して協議をして御報告をしてまいりたいと思います。

以上です。

○議長（今泉正敏君）　回数が来ましたので、これで終わりますが、横山議員、1問目のごみ処理施設の件の（3）番目の分です。その項目の分です。先ほど議員もおっしゃいましたけども、文書で約束していると聞くという形で、今度、情報開示して9月にもというふうな話がありましたが、次回に延ばされますか。今回これを残されますか。

いわゆる推測の域を今の時点では脱していないように感じるんですが、そういうことであれば、9月にそういった書類等と一緒に確認されてこの項目を起こされたらどうかというふうに思っています。

どうぞ。

○4番（横山久義君）　今回は、町長が最初に答弁されたように、そういう文書は一切ありませんということで私は残させてもらおうかなと思います。9月は9月で、またその後、いろんなことを、こちらもあくまでもそういうことを言わわれていますよと。地元の地権者からしきりに言わわれていますよということで質問していることになっていますんで、そういうことは一切ないと否定されるんであるなら、それで残しておかないと、それを踏まえて9月にやはりどうだったかということを、もし実際に情報開示してそういうのがなかったと。地権者が私に間違ったことを言ったというんであれば、それはそれで私が謝罪せないけない。そのためにはやはり残しておかなきゃいけないと。

○議長（今泉正敏君）　ですから、最初、きょう開会冒頭に申しましたように、最終日に議長判断をまた報告するようにしておりますので、その点は、この会期中に議員と詰めたいと思います。よろしくお願ひします。

○4番（横山久義君）　はい、いいです。

○議長（今泉正敏君）　それでは、本日の日程はすべて終了しましたので、散会いたします。

散会　午前11時55分